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余光中是中、港、台的著名作家，他的文學作品對當代文學發展深具影響。

2011 年 11 月，余老師親臨突破青年村，出席「紫荊．山緣──余光中與青少年對

談文學」座談會，與嘉賓主持人胡燕青女士及現場師生暢談讀書、寫作和文學。

余：余光中老師	 胡：胡燕青女士	 問：現場學生提問

時間分配了我

胡： 台灣詩人陳義芝曾這樣說：「余光中是不需要推薦的，四方都在傳誦他的詩

文。」我想這已經是對余老師最好的介紹了。余老師曾經在香港中文大學擔

任中文系講座教授、聯合書院中文系系主任。他寫作產量很多，到目前為

止，他已經寫了 19 本詩集、12 本散文集和 7 本評論集。余老師，您寫作超

過六十年，一直沒有放棄，產量那麼驚人，同時在不同的大學教學、做研究

工作，並擔任行政人員，還經常應約到處接受訪問、演講。請問您是怎樣分

配時間的呢？在這方面，您有甚麼話跟年輕人說？

余： 我沒有甚麼辦法分配時間，是時間分配了我。因為要做的事情很多，寫稿、

讀書、翻譯、教書、接受訪問、評審等，身不由己。我並沒有甚麼遠見，能

把明天的事情準備好就已經很滿意了。我舉個例子，現在出版物這麼多，香

紫荊．山緣
──余光中與青少年對談文學
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港、台灣和大陸每年都出版幾萬冊新書，能把

朋友送給你的書看完，你已經是一個聖人了。

胡： 如果有一天，您很想讀書，又想寫作，但又有

人打電話邀請您去接受訪問、去演講，那您會

優先處理哪件事情呢？

余： 我會把學校的事放在前面。比如說，我今年教

書，我對這所學校、對這些學生有責任，我必

須把這件事情做好，然後再去服務社會。我現

在任職高雄中山大學，每星期三上午 9 時至 12

時是我的課，因此若要訪問我，或是做其他事

情，我可以在星期四應約，但星期二必須回

去，而星期三是神聖不可侵犯的。

胡： 在您年輕、剛開始寫作的時候，您在讀書、寫

作和工作上的時間分配是不是都用同一原則？

會不會說這個月我已經接了三次演講，就不再

接了？

余： 那個時候，我不是很有名，一個月差不多被邀

請三次而已。現在一個月大約會有二十次，

所以就要選擇一下。年輕時初做講師，我教

的課都是生平第一次教，就需要備課。對教師

來說，備課非常重要，因為你以前讀書不求甚

解，欣然會心就可以了；做了老師以後，要教

這門課，你就必須把它讀通，然後才能講得有

道理、有趣味，這時備課就很重要。老師考學

生一個學期只考幾次，學生考老師，堂堂考，

你必須準備得很好。所以我的學問有一部分是

從備課來的。

胡： 備課跟讀書重疊了，那就好辦一點；一旦又備

課、又讀書、又寫作、又要演講，一天四十八

小時都不夠。如果要寫作的話，我們一定要靜

下來才能寫，您有沒有這個空間呢？

余： 寫作跟忙沒有太大關係，只要真正靈感來了，

真正言之有物，真正不吐不快的時候，那會很

快寫好。只要稍微休息一下，找個地方沒有人

打攪，就可以了。

胡： 其實不需要很好的條件，只要我們的心能夠靜

下來，能夠有點空間，就可以寫作，最重要的

是自己言之有物，是嗎？

余： 對。

中國文學的「大傳統」和「小傳統」

胡： 余老師，成為一名真正的作家是很不容易的，

是不是只憑着一腔熱血和一點點天分就足夠了

呢？請問老師如何堅持寫作六十多年？有甚麼

原則？有甚麼話要對喜歡寫作的年青人說？

余： 能夠寫六十多年，我現在還繼續寫下去，這當

然不是容易的。首先，你要有點修養，比如說

你作為一個中國作家，那你要對兩種傳統略為

熟悉，第一個是「大傳統」，就是從《詩經》以

來的古典文學；第二個就是「小傳統」，即從

五四以來的新文學。對我來說，文學修養還有

另外一個來源，就是西洋文學，我自己就專攻

的英、美文學。這些還不夠，因為這些只是學

習的對象，你還要有生活，有生活經驗，然後

把經驗寫成作品，所以這是個如何調和、如何

選擇的問題。寫〈等你，在雨中〉一詩時，我還

年青，寫這首詩純粹是無中生有，並不是生活

經驗，那時我想跟姜白石較量一下，就寫出這

個作品來。可是後來當我的生活經驗更多的時

候，我就會寫比較厚重的東西，像是〈白玉苦

瓜〉，《白玉苦瓜》應該是標誌我充分成熟的一

本詩集。
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封信，記一篇日記，這都是散文，每個人無論

願不願意，每天都在寫散文，所以散文家好像

並不那麼獨創，可是你能把散文寫得很好，要

有意向；要寫得生動，節奏要非常婉轉或是鏗

鏘；言之有物，有很切實的道理，就有理趣；

有很深的感情，那就有情趣。在散文家裏面，

梁實秋有情趣，錢鍾書較有理趣，周作人則既

有情趣也有理趣。我寫散文，另外有個方向，

梁實秋老師跟我說散文不要長，短就好了，最

好千、百字。可是我想五四以來的散文都是

短短的小品文，我偏偏要寫大品文，所以我就

寫寫五六千字和七八千字的，我稱之為「重工

業」，而小品文是「輕工業」。因此，我的散文

向不同方向發展。

與青少年談詩、說散文

問： 很多人都認為詩是一種很複雜的東西，因為在

不同人的眼中，它可以有不同的解讀，我們作

為一個寫詩的人，要不要為自己寫的詩負責

呢？是別人認為這首詩要說的是甚麼就是甚

麼，還是要很清楚地解釋自己想說的意思呢？

余： 詩要寫得成功，應該就不要說明。最簡單的

抒情詩，應該不需要說明，不過有些詩用了典

故、用了時代背景、用了特殊文化，所以有時

候加一些注解也可以。說詩容易說錯，讀詩也

不容易讀準，因為詩是開放的。「夕陽無限好，

只是近黃昏」，到底是想表現晚唐的氣勢，還是

有更廣闊的象徵呢？比如說你要畢業了，同學

都要走啦，你也可以說「夕陽無限好，只是近

黃昏」，以示美好的事情就快要結束了，這詩

有狹義的，也有廣義的，有歷史背景的，也有

象徵的。詩本來就是開放的，有心人自己去體

會，不能一概而論。

胡： 余老師剛剛說了中國的「大傳統」和「小傳統」，

以及英、美文學。世間上有那麼多的好書，在

您年輕的時候，有沒有一個周詳的讀書計劃？

是拿到書就讀，還是一步一步有系統地讀？

余： 可以說沒有甚麼系統，是憑興趣，興趣多了以

後，見識就多了，也不管甚麼好書，或是不夠

好的書，只是讀得比較有規矩。譬如說，我

喜歡西洋古典音樂，開始的時候，有機會就會

聽音樂會、演奏會，後來我到美國讀書，就去

買唱片，根據音樂史發展來買，這就比較有規

矩；我教英美文學，教英國詩，也根據發展史

來教；我聽搖滾樂，也是看過搖滾樂發展史的。

胡： 這些讀書的方法，都有各自的好處：憑興趣讀

書，持久力較好；根據發展史來看，就能夠全

面了解該領域。有志寫作的同學，應該記得余

老師剛才提及的中國的大傳統、小傳統和外國

的傳統，如果我們根據這三個傳統來讀，應該

可以學到很多東西。

散文中的「重工業」和「輕工業」

胡： 余老師，我還有一個問題，就是作家、詩人和

小說家的身份看起來較清晰，散文家的面貌總

好像有點模糊，但其實散文家是很深入人心

的，好像周作人、梁實秋、余秋雨、董橋，和

老師您。請問老師，一個人要具備甚麼條件，

才能把散文寫好呢？

余： 正如你所說，詩人和小說家的身份比較明確，

散文家夾在中間，好像比較模糊。因為我們

看的是文體，凡不是詩的東西，大概就屬散文

的範圍，因此散文既有實用的一面，也有創造

的一面。實用的一面，像你寫一篇報告，寫一
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問： 余老師在〈剪掉散文的辮子〉中說過，五四的時候我們的散文還不太成熟，但

是會在現代詩和現代小說的誘導下漸漸成熟。那您覺得現今的散文有甚麼進

步？有甚麼改變？

余： 當時寫這篇〈剪掉散文的辮子〉時，我覺得中國散文從五四到那個時候，就分

幾類，我不是很滿意——有的寫得太過感性，美其名為散文詩，其實沒甚麼

內容，言之無物；有的則倒過來，清湯掛麪，寫得非常淺易，沒甚麼高潮，

沒甚麼讓人記得的好句子，我稱之為「浣衣婦的散文」；另一種是「學者的散

文」，術語不斷，外行人讀起來覺得沒甚麼味道。中國以前的詩論，不會長

篇大論，是點到為止的詩話，很有趣味。當時我覺得應該發展現代散文，所

以我提出「密度」、「彈性」、「質量」等散文特色。後來，現代散文倒過來影

響現代小說，比如說現在的意識流小說，或者魔幻寫實作品等。這樣也就是

說，當代散文比較不耐咀嚼，張愛玲的散文就有很多層次了，有點西化，有

點舊小說的語言，也有她自己創造的語言。現在，比如說莫言的小說、白先

勇的小說、余秋雨的散文，他們的文字愈來愈豐富，這都是現代散文推捧出

來的。現代小說使用的語言根本就是跟從現代散文。我個人感覺現代好作家

的文章寫得愈來愈好，可是一般大眾的中文是愈來愈差了。我們寫創作性的

散文，會用上寫詩和寫小說的手法，創作性的散文應該享有更多的自由；而

一般用的散文應該寫得平平實實，讓人家一看就懂，不會產生誤會。




